

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Gerona, un mes. . . 1 pta.
 " " trimestre.. 2'50 >
 Fuera de la capital, un trimestre.. . . . 3 >
 En el Extranjero, un trimestre.. . . . 5 >
 Números sueltos. . . . 0'10 >
 Anuncios línea. . . . 0'50 >
 Comunicados á precios convencionales.

PAGO POR ADELANTADO



PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En Gerona, en la Redacción y Administración del periódico.
 En Figueras, Jaime Malé, Perellada.
 En Olot, imprenta de Juan Bonet.
 Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tradicionalistas.
 No se devuelven originales.

EL BALUARTE

PERIÓDICO TRADICIONALISTA

REDACCION:

Calle de la Cort-Real, núm. 15
 en el Círculo Tradicionalista.

SE PUBLICA:

Miércoles, Viernes y Domingos.

ADMINISTRACION:

en la misma Redacción
 Cort-Real, núm. 15, bajos.

SECCIÓN RELIGIOSA

Santos de hoy.—Santa Dorotea vírgen y mártir.

Santos de mañana.—San Romualdo abad y san Ricardo rey.

Cuarenta Horas.—Continuan en la Iglesia del Hospicio.—La exposición dura desde las 8 á las 11 y media por la mañana, y de las 4 y cuarto á las 6 y cuarto por la tarde.

Noticias locales y regionales

Por falta de número de concejales, no pudo celebrar sesión ordinaria el pasado lunes, nuestro cabildo municipal. Hoy tendrá efecto la de segunda convocatoria.

—A las seis de la mañana del domingo, hubo un amago de incendio en un entresuelo de la calle Travesía de la Auriga, que gracias al pronto auxilio de los vecinos y del individuo del cuerpo de bomberos D. Bernardo Sala quien demostró arrojo y pericia á un tiempo, pudo ser sofocado al poco rato.

—Recordamos á quienes no se hayan provisto de su correspondiente cédula personal, que el plazo para la adquisición voluntaria, termina e

dia 20 del que rige, pasada cuya fecha la empresa les obligará á tomar tres por una por haber incurrido en la penalidad que marca la Instrucción del impuesto.

—El pasado jueves puso fin á sus dias disparándose un tiro de pistola en el pecho, un hijo del teniente retirado de la guardia civil D. José Royel, que reside actualmente en Palamós.

Parece que el suicida joven de 14 años padecía una enfermedad crónica que le causaba con frecuencia ataques de larga duración.

—Al señor alcalde interino suplicamos se entere del estado de incuria en que se halla la acera de la calle carretera de Barcelona, pues hace muchos dias que una de las baldosas del pavimento está levantada, ofreciendo á los transeuntes el riesgo de romperse las piernas.

—Han llegado á Cadaqués todos los tripulantes de la goleta *Santo Tomás* de aquella matrícula, que naufragó, hace algunos dias, á la entrada del puerto de Cette.

—El sepelio del cadaver de la tierna hija de nuestro estimado amigo don Alfonso de Batlle, verificado en la tarde del domingo último, fué una verdadera demostración de simpatía.

Tras el féretro seguía un séquito tan numeroso como lucido, que iba á rendir el último tributo al tierno angelito que se había separado del mundo de los vivos para subir á la eterna gloria.

Sirva esto de lenitivo á la pena inmensa en que ha sumido á la distinguida familia de Batlle, la prematura muerte de su querida Conchita.

—Brillante resultó la velada que en el local del Círculo Católico de obreros, se celebró el último sábado.

Las piezas ejecutadas por el coro de la mentada sociedad resultaron de un conjunto acabadísimo no desmereciendo la orquesta que tenía á su cargo el cumplimiento del programa.

La parte de discursos estuvo muy bien confiada á los distinguidos oradores que dirigieron la palabra á la numerosa concurrencia que llenaba aquellos vastos salones.

—Dice *El Eco de la Montaña*:

«Toca ya á su término, en el trayecto comprendido entre Santa Coloma de Farnés y el pueblo de San Martín, la construcción de la carretera que ha de terminar en esta villa pasando por Amer, pues según han manifestado sus contratistas, dentro de un mes podrán ya circular por ella toda clase de carruajes. Dicha carretera, una vez esté terminada en toda su extensión, será una de las vías de comunicación que más beneficiará el mercado de esta villa y por consiguiente á todas las poblaciones de su recorrido».

—Al secretario del ayuntamiento de esta ciudad D. Narciso Font, se le han concedido honores de jefe de Administración civil.

—El viernes próximo por razón de no haber sido antes fallados por la comisión provincial los expedientes de los mozos que debían figurar en el reemplazo cuyo sorteo se verificó en diciembre último, se celebrará un sorteo supletorio, con todas las formalidades que el caso exige.

—Numerosa y distinguida concurrencia atrajo al salón de espectáculos del «Centro Moral Gerundense» el sábado, fiesta de la Purificación de Nuestra Señora, la representación del inspirado drama catalán *La Creu de la Masta* y de la bonita zarzuela *Las doce y media... sereno*.

Ambas producciones merecieron fiel interpretación de los distinguidos aficionados del Centro, que cosecharon muchos y merecidos aplausos.

—Cuando creíamos perdido el tan cacareado asunto de nuestras murallas, por la ruda oposición que los despachos telegráficos nos comunicaban que iba á sostener D. Antonio Cánovas, un telegrama facilitado por la alcaldía nos ha quitado lo zozobra y para que á nuestros lectores se les quite también, lo transcribimos á continuación:

«Madrid 1.º 6 tarde.—Ruego circule periódicos lo siguiente: Debidamente autorizado por ilustre estadista D. Antonio Cánovas del Castillo, puedo asegurar que es completamente inexacto rumor atribuyéndole oposición á la proposición de ley sobre murallas. Está completamente conforme y dispuesto á dar toda clase de muestras de consideración á la inmortal ciudad. —Pedro Antonio Torres.»

De modo, que algún día, el derribo de nuestras murallas será un hecho.

—Ha fallecido en Bañolas el niño que sufrió graves quemaduras con motivo de la explosión de una caja de pólvora, de cuya desgracia dimos oportuna cuenta á nuestros lectores. D. E. P.

—De Tossa tenemos noticia de que ha decrecido la epidemia de sarampión, que había tomado proporciones alarmantes.

—Segun vemos en las periódicos locales, se halla enfermo de gravedad D. Ricardo Amador, secretario de la sucursal del Banco de España, en esta ciudad.

—El próximo domingo día 10 tendrá lugar en esta ciudad, con el ritual de costumbre, la publicación de la Santa Bula.

—Dícennos que el día 5 del próximo mayo, tercero de las fiestas de Santa Cruz, se lidiarán en la plaza de Figueras 6 hermosos toros, por los afamados diestros Gerrita y Fabrilo.

Si la noticia resulta cierta, estarán de enhorabuena los ampurdaneses aficionados al arte taurino.

—El caudal del río Ter que dá fuerza á las fábricas de Manlleu, dicen que ha descendido bastante, sin que ello haya sido causa de irregularidad alguna en el trabajo de las mismas.

—Se ha publicado un precioso libro en dos tomos conteniendo la *Vida* del Rdo. P. Claret, gloria del presente siglo, del incomparable misionero cuya fama es tan popular como merecen sus grandes virtudes, escrita por el Rdo. P. Aguilar, escritor notabilísimo.

Los dos tomos en 4.º de unas 600 páginas, en las cuales van intercaladas 14 preciosas fototipias sobre los hechos más culminantes de la vida del siervo de Dios, se venden al precio de 12'50 pesetas en percalina, 15 en pasta y 22 en chagrín con corte dorado.

—En Blanes el estado sanitario de la población ha mejorado en la presente semana, habiendo decrecido la epidemia de sarampión y siendo menor el número de enfermos de afecciones pulmonares.

Lo celebramos.

—El último mercado celebrado en la villa de la Bisbal, se vió en extremo concurrido, verificándose importantes transacciones en ganado de cerda, cebado y lechones, que en tren especial se expidió para Flassá con destino á Barcelona y Francia; también abundaron las transacciones en cereales y ganado lanar.

—El pasado domingo, último día del novenario que con tanta brillantez venía celebrándose en la iglesia de San Félix en honor del Patriarca San José, tuvo efecto el solemne acto de la comunión general, que resultó lucido en extremo. El sermón fué oído con fervorosa devoción por la numerosísima concurrencia que llenaba el templo.

—Se encuentra enferma de algun cuidado la señora esposa del Delegado de Hacienda de esta provincia D. Alvaro Solano.

Deseámosle un pronto y eficaz alivio.

—Después de algunos días de ausencia debió regresar en el tren de la tarde de ayer, procedente de Barcelona, el Gobernador civil de la provincia.

—Se halla completamente restablecido de la enfermedad que ha tiempo le aquejaba nuestro particular amigo D. Juan Isern, á quien cordialmente felicitamos.

—El día de la Purificación promovióse un extraordinario escándalo en un baile que se celebraba en una sociedad de recreo de Bañolas, habiendo tenido que intervenir la guardia civil é individuos del somaten para apaciguar el tumulto. Los alborotadores han sido puestos á dispo-

sición del ilustrado Juez municipal de aquella localidad, nuestro respetable amigo Sr. Casamor, quien se halla dispuesto á castigar severamente á los culpables, para evitar las escenas tumultuosas que con frecuencia se repiten en la aludida sociedad.

—La salud pública no anda muy conforme en Santa Coloma pues nos dicen que el dengue, trancazo y todo cúmulo de enfermedades propias de la estación, están á la orden del día, habiéndose presentado con carácter verdaderamente alarmante pues, son muchos los que han fallecido á causa de las mismas. Hasta el día 28 del corriente se habían registrado más de treinta defunciones, siendo la mayoría de víctimas personas de edad bastante avanzada.

La difteria también se ha estacionado en aquella villa causando algunas muertes entre los niños atacados de tan temida enfermedad; á pesar de ello, no reviste caracteres tan alarmantes como las anteriores.

—Cortamos del periódico de Figueras *El Orden*:

«Sabemos que nuestra primera autoridad local abraza el propósito de pedir, para su aplicación en esta ciudad, el suero antidiftérico del doctor Roux, á cuyo efecto está practicando las gestiones necesarias entre sus compañeros de Corporación y clase facultativa, no dudando se apresurarán unos y otros á prestarle su concurso.»

Noticias análogas, leemos casi todos los días en periódicos de distintas poblaciones. Creemos que sería hora ya de que nuestro municipio fijara su atención en este asunto por ser de vital interés y procurase los medios de que en su dispensario se pudiera aplicar, en caso necesario, el suero antidiftérico del doctor Roux.

J. LLINÁS Y C.^a—*Banqueros*.—Ciudadanos 16.—Compran con beneficio, cupones de Exterior, Cubas y otros. Compran y venden valores al contado.—Reciben órdenes de bolsa.—Abre cuentas corrientes con interes.

Crónica general

España

La prensa madrileña aplaude los agasajos que vienen dedicándose á los moros de la embajada, pero refleja el hastío del público por tantos rendimientos y entiende que la cosa no concluirá en hacernos perder nada de lo que el tratado de Marruecos nos reconoce.

—La convocatoria para el meeting agrario que se celebrará en Rio-seco dice, entre otras cosas:

—«Si la agricultura sucumbe, Castilla muere. Agotemos antes nuestras energías para defenderla. ¡Hagamos un esfuerzo legal á fin de hacer triunfar el derecho á la vida que se nos desconoce!»

—El día 7 se celebrará en Valladolid un meeting seguido de una manifestación en demanda de protección para la agricultura.

Mañana llegarán á esta Corte comisiones de las Diputaciones de Valladolid y Burgos, para gestionar en igual sentido cerca del Gobierno.

NOTICIAS MERCANTILES

Líquidos, granos y ganados.

Vinos.—Se cotizan: en esta, de pesetas 25 á 35 hectólitro.—En Figueras, de 20 á 30 id.—En La Bisbal, de 13 á 17.

Huesca, de pesetas, 8 á 10 hectólitro.—Barbastro, de 4'50 á 10 id.—Caspe, de 11'25 á 12'75 id.—Egea, de 6 á 8 id.—La Almunia, de 8'20 á 9'16 id.

Albacete, de pesetas 12 á 13 hectólitro.—Hellin, de 5 á 8 id.—Alicante, de 13 á 16 id.—Alcoy, de 20 á 25 id.—Orihuela, de 6 á 9 id.—Villena, de 4 á 6 id.

Castilla la Nueva.—Cuenca, de pesetas 20 á 21 hectólitro.—Cañete, á 12 id.—Huete, de 15 á 20 id.—Priego, de 7 á 8 id.

Pamplona, de pesetas 13'50 á 17'50 hectólitro.—Estella, de 14 á 15 id.

Logroño, de 12 á 13 id.—Arnedo, de 17 á 20 id.—Santo Domingo, de 13 á 15 id.

Arroces.—En Alberique se cotiza el arroz Bombeta á 25 pesetas los 100 kilos, el Troncón á 24 idem y las habichuelas á 5 pesetas barchilla.

Aceites.—En Morón y en Ubeda se venden los aceites de la última cosecha á 9 pesetas arroba y en Sevilla de 39 1/4 á 39 3/4 reales.

Ganados.—Durante el pasado mes se cotizaron en Granada: el caballar, de 210 á 275 pesetas cabeza; mular, de 185 á 550; asnal, de 95 á 200; vacuno, de 270 á 625; cabrío, de 21 á 75; de cerda, de 50 á 123; bovino, de 14 á 27.

LOS SRES. DUQUES DE MADRID EN ORIENTE

Carta de Egipto.

Hace una semana justa que los señores Duques de Madrid llegaron á El Cairo; pero es ésta una linterna mágica de tan infinita y vertiginosa variedad de cuadros, y por otra parte las atenciones y simpatías universales que rodean á los ilustres viajeros les imponen una vida de tan febril actividad, que deben sentir la impresión de hallarse alejados de Europa desde hace largo tiempo.

Para Don Carlos era ya conocida esta capital desde hace diez años; pero la R... María Berta y la Infanta Doña Elvira, que por primera vez pisan la tierra de Oriente, no podrán menos de sentirse maravilladas ante este espectáculo, del que no puede formarse cabal idea quien no lo haya visto.

Como grandiosidad del conjunto, como interés pictórico de los detalles, como originalidad de contrastes, no hay, en efecto, ninguna ciudad oriental que pueda competir con el mosaico deslumbrador que ofrece la capital de Egipto, cuya única inferioridad, respecto á los pueblos del extremo

Oriente, consiste en hallarse tan cerca de Europa, y haberse vulgarizado más sus bellezas.

Los señores Duques de Madrid ocupan, en el piso principal del hotel Shepherds, las habitaciones designadas con el nombre de «Estancias de Príncipes», de cuyo centro parte, adelantándose sobre la Shariá Kamel, la calle más céntrica y animada de El Cairo, una inmensa azotea en la que pueden instalarse cómodamente 30 ó 40 personas.

Sólo el placer de pasar un día en aquel observatorio sin rival, para ver por espacio de unas horas el desfile de variadísimos tipos que no se interrumpe un instante desde la salida á la puesta del sol, valdría la pena de hacer el viaje de Egipto.

Berberiscos y levantinos, siriacos y sudaneses, turcos y griegos, beduinos y judíos, árabes y coptos, toda la escala de las razas, desde el rubio del oro al negro del ébano, pasando por la más infinita variedad de matices que puede imaginarse; el burdo sayal de los hijos de San Francisco al lado de las libreas chapeadas de oro y plata de los *kabahs*, el chillón azul celeste de los uniformes vestidos por los soldados del Mahdi bramando de verse junto con el rojo escarlata de las chaquetillas de los oficiales ingleses, el turbante verde de un descendiente del Profeta al lado de la gornita torcida de un soldado escocés, el ligerísimo cesto guiado por una vaporosa lady cruzándose con los pesados y misteriosos coches cerrados de un *harem*, el torbellino de un *mail-coach* que pasa atronando los aires con los sonidos del cuerno de caza, y corta y atropella una larga fila de camellos sobre los cuales parecen dormitar con el ritmo de la marcha, meditabundos *fellahs* que atraviesan el bullicio de la ciudad tan absortos y perdidos en sus sueños como si se hallasen ya en medio de la soledad del desierto que los espera á las puertas de El Cairo, y en el que van á hundirse por largos meses: tales son los cuadros que horas y horas se desarrollan y se suceden en aquella gran arteria, por la que circulan, revueltos y mezclados, todos los refinamientos de la civilización europea, con todos los esplendores y todas las miserias de la civilización oriental.

El espectáculo es tan irresistible y atrae de tal manera, que cuesta trabajo renunciar á contemplarle, ni aunque sea para las interesantísimas excursiones al interior de la ciudad y á sus alrededores.

Muchas de éstas han verificado ya los augustos proscriptos en la semana que acaba de transcurrir, visitando, entre otras cosas, las Pirámides y la Esfinge (en cuya excursión sé que se hicieron al pié de la Esfinge, entre ésta y la gran Pirámide, un grupo fotográfico, del cual espero poder procurarme un ejemplar para que acompañe á esta carta), el pozo de José, que sirvió de cárcel al calumniado hijo de Jacob; las tumbas de los califas, el panteon de la dinastía de Mehemet Alí, los derwiches aulladores y los volteadores, la famosa Universidad egipcia, donde estudian Literatura, Filosofía y Lenguas más de 12,000 alumnos, y multitud de mezquitas, entre ellas la monumental que está en la ciudadela, y donde se halla el sepulcro de Ibrahim.

También han ido repetidas veces al curiosísimo barrio de la Musky, y

en especial á los bazares de Han Haill, donde se encuentran, agrupados por regiones, almacenes de todos los productos industriales y artísticos del Africa y del Asia musulmanas, Egipto, Argel, Túnez, Sudan, las Indias, Persia, etc. En el Han Haill es grandísimo, sobre todo entre los comerciantes ricos, el número de judíos descendientes de los expulsados españoles, que han conservado con nuestros apellidos (Béjar, Leon, Salcedo, Silva, etc.) nuestra lengua y un explicable y profundo cariño á nuestra patria, que llaman siempre suya; de suerte que se pueden recorrer largas galerías de bazares sin hablar mas que español.

Además de estas excursiones, los señores Duques de Madrid han tenido que invertir gran parte de su tiempo en corresponder á las infinitas atenciones de que los colman los elementos oficiales, tanto indígenas como europeos.

Nubar Bajá, el presidente del Consejo de ministros, que se halla en cama á consecuencia de una fractura, y, por lo tanto, imposibilitado de salir, envió á los augustos viajeros, apenas supo su llegada, su palco de la Opera, y mandó además á su hijo al hotel Shepherds para que hiciera presente su pesar de no poder ir en persona, y para que se pusiera á sus órdenes.

El representante de Inglaterra, lord Cromer (que es el verdadero árbitro del Gobierno desde que existe el ejército de ocupación), daba un gran baile el 17 y fué personalmente á invitar á don Carlos, doña María Berta y la Infanta doña Elvira, los cuales aceptaron gustosos la invitación y asistieron á la brillantísima fiesta, en la que se hicieron presentar á los augustos proscritos los personajes del Cuerpo diplomático, el famoso Muktar Bajá, el *Chazi* (victorioso) que ganó este título excepcional en la Turquía de Asia durante la última campaña turco-rusa, y que hoy es el representante del Sultán en Egipto, el general en jefe del ejército de ocupación, multitud de otros jefes deseosos de conocer á don Carlos, y, en suma, todos los europeos notables aquí residentes.

Habiendo regresado del campo S. A. el jedive, don Carlos fué á visitarle al palacio de Abdin el 19 por la tarde, acompañado por su gentilhombre y secretario, al mismo tiempo que doña María Berta y doña Elvira, acompañadas por la baronesa de Alemany, iban á visitar en su *harem* á la virreina viuda, madre del príncipe reinante.

Abbas II, que desde su infancia conoce al Duque de Madrid, con quien tiene tantos recuerdos comunes de Venecia, de Viena y del mismo Cairo, manifestó contentísimo de que huésped tan ilustre honrase su país, y le rogó que durante su permanencia en Egipto dispusiera de sus coches, de sus barcos para excursiones en el Nilo, de sus palcos y de todo cuanto necesitase para mayor comodidad.

La virreina estuvo igualmente amabilísima con doña María Berta y doña Elvira, presentándoles sus dos hijas, y recordando, llena de emoción, lo mucho que su malogrado esposo, el jedive Twefick, quería á don Carlos.

Aquel mismo día S. A. el jedive, precedido de sus lujosos batidores y rodeado de su brillantísima escolta, devolvió la visita al Duque de Madrid,

siendo presentado á sus augustas esposa é hija, y convidando á todos á ir aquella noche á su palco á la Ópera, como efectuaron.

El jedive, que los esperaba al ingreso de su escalera especial, los condujo al palco, donde quedó con ellos toda la representación, presentándoles durante los entreactos á los principales personajes de su corte.

Los Duques de Madrid han concedido numerosas audiencias, á la mayor parte de las personas citadas, y de los miembros del Cuerpo diplomático y sus señoras, al mayordomo mayor de S. A., Arani Bajá, á Osman Effendi, etc.

Tambien don Carlos ha tenido el gusto de encontrar en El Cairo á europeos antiguos conocidos suyos, como el conde de Sala, primer ayudante que fué del anterior jedive; el barón de Malortie, consecuente legitimista hannoveriano y escritor distinguidísimo; Mr. Federico Smart, y tantos otros.

Ayer, domingo, pasaron los augustos viajeros buena parte de la mañana en el gran convento franciscano de la Musky, cuyo interior visitaron despues de la Misa, acompañados por toda la Comunidad. En ésta tuvieron la gran alegría de encontrar dos españoles, un Padre vizcaino y un lego aragonés, con quienes conversaron larga y afectuosamente.

La tarde la empleó don Carlos en visitar á los príncipes de la familia jedival aquí residente, que son todos, exceptuando los hermanos del difunto Twefick, Tuad Bajá é Ibrahim Bajá, que se hallan en Constantinopla al lado de su padre, moribundo, el ex-jedive Ismail.

Los príncipes visitados fueron Mehemet Alí, hermano de Abbas II; sus tíos Osman, Hussein y Halim, y sus dos primos Djemil y Said Toussoun, el primero de los cuales se casa el próximo mes de Febrero con la mayor de las hermanas del jedive, la princesa Hadjat.

Dichos príncipes devolvieron en el mismo día la visita á don Carlos.

La noche la dedicaron los Duques de Madrid y la infanta á recorrer un barrio de la ciudad árabe, donde se celebraba uno de los espectáculos más característicos de aquí, la fiesta del *cheik*, con músicas exóticas, iluminaciones turcas, cantos y bailes populares, funciones religiosas, procesión, etc.

Hoy creo que piensan consagrar el día á visitar el Museo egipcio de Gizeh, excursión que verificarán, como todas, en el magnífico coche de corte que Abbas II ha puesto á su disposición para todo el tiempo que dure su estancia en El Cairo, y delante del cual, á manera de correos, van corriendo á pié, con sus trajes suntuosísimos bordados de oro, los tradicionales *sais*.

Duéleme en el alma, como católico y como español, tener que terminar esta carta con una nota bien triste. El nuevo cónsul general de España, señor Otal, se ha degollado hace tres días. Aunque de carácter sombrío, y amargado por dolores domésticos, nada hacía prever semejante resolución.

Habiéndose excusado de asistir al baile de lord Cromer, al que estaba invitado con todo el Cuerpo consular, á nadie sorprendió aquella absten-

ción, juzgándola más bien como una prueba de tacto, pues si su posición oficial le vedaba ser presentado al augusto proscrito, la buena educación y la etiqueta se oponían á que formase una excepción entre todos sus colegas.

Pero, sin duda, no eran solamente razones políticas las que le alejaban de la fiesta, y ya debía tener resuelto su crimen, pues al día siguiente lo llevó á cabo, con gran pena y vergüenza de la colonia española, pues yo mismo he oído decir á un bajá con aire de conmiseración: «Aquí no pasan esas cosas, porque hay más sentimiento religioso que en Europa.»

¡Qué rubor para un español oír esas palabras á un moro!

C. S.

Información política

La embajada

Nuestros lectores están ya enterados de que en pleno día y en uno de los puntos más céntricos de Madrid, el embajador de S. M. Sefiriana, el venerable Sidi Brisha, fué agredido por un general del ejército español. El acto violento de Fuentes, que presa de la pasión, se lanzó contra un representante de una potencia, siquiera sea esta salvaje y rencorosa para con nosotros, ha sido el tema durante estos días de todas las conversaciones y la salsa obligada de todos los platos políticos. A nuestras desgracias innúmeras, á nuestras vergüenzas y abdicaciones abyectas en Melilla, faltaba el *Inri*, que le ha puesto Fuentes con su arrebató, que constituye una violación del derecho de gentes.

El bofetón recibido por Brisha, hirió de rechazo el magestuoso rostro de la España, que nunca había faltado á las sagradas leyes de la hospitalidad caballerosa y de la noble hidalguía.

Pero si escarbamos en el acto realizado por el general Fuentes, si estudiamos su génesis, no es costoso encontrar en sus móviles una explicación atenuante, un elemento que exagerado por su patriotismo exaltado le indujo á cometer la acción que deploramos tanto como la censuramos enérgicamente.

En la imaginación extraviada de Fuentes debieronse agolpar sangrientos recuerdos; las escenas de hecatombes horribles; la bandera española villanamente pisoteada por hordas desarrapadas; sus bravos hijos inmolado al furor musulmíco; la Cruz eclipsada por la Media luna; Jesucristo vencido por Mahoma; la diplomacia cancilleresca y los expedientes anodinos tomando el puesto del cañón mortífero y la pólvora fragorosa..... La presencia en la Corte de la embajada moruna debieron

evocar en la fantasía dislocada de Fuentes todos estos recuerdos amargos que caldeados en la fragua de su patriotismo ardiente, produjeron la agresión.

La gente oficial ha hecho todo lo humanamente posible para desagraviar al embajador, que ha obsequiado con espléndidas y deslumbradoras fiestas, prometiéndole un severo castigo para el osado agresor. Brisha, un tanto repuesto de la emoción y del susto, continuará en Madrid, que acto seguido de la agresión quiso abandonar sin presentarse á la Reina, para gestionar los asuntos de su misión, que á punto fijo nadie conoce. Estamos muy conformes en que se repare el agravio y se lave la ofensa—ya que no hemos de parecernos á los representados por Brisha—pero no queremos de ninguna manera que la reparación se traduzca por el incumplimiento mas ó menos velado del tratado de Marrakesch.

Vinieron en demanda de rebaja en la indemnización de guerra y claro está que su astucia marrullera no ha de dejar pasar esta conyuntura favorable para insistir con mas fuerza en sus pretensiones. El gobierno no ha de hacerles entender que una cuestión está completamente desligada de la otra y que una acción reprobable no ha de servir de argumento y de abono para una petición, que nunca ha de aceptar el pueblo español.

Los presupuestos.

El ministro de Hacienda los ha presentado ya á las Cámaras. La obra rentística del señor Canalejas, que revela un gran trabajo un y fondo de sinceridad, poco común en nuestros financieros averiados, no ha producido frío ni calor en los centros bursátiles y en los hombres de negocios. El nuevo presupuesto se aparta en todo de los derroteros peligrosos iniciados por Gamazo y no apela á los recursos extraordinarios y medios violentos, arbitrados por el cacique castellano. El presupuesto actual arroja un déficit de siete millones y aunque es de creer que esta cifra será algún tanto disminuída, no obstante es de aplaudir la sinceridad de Canalejas, que se aparta de los caminos trillados de sus predecesores, que presentaban unas recaudaciones fantásticas y unos *superabits* ridículos é inverosímiles, que resultaban tremendos descalabros.

Los trigos.

Van pasando días y más días y nada se resuelve sobre tan importante cuestión. Mucho movimiento, mucha agitación, mucha conferencia y la capa, es decir, la protección á la agricultura y á sus productos, no

aparece por parte alguna. Creemos que es hora de que los diputados trigueros se convenzan que nada práctico y beneficioso ha de hacer este gabinete, que solo vive de su pasividad inerte.

Relacionado con este asunto se ha celebrado en Palencia un meeting donde se ha acordado presentar la dimisión en masa de todas las corporaciones oficiales, si el gobierno no adopta las medidas proteccionistas reclamadas por los diputados trigueros.

Aplaudimos el acuerdo porque solo con radicales y supremas actitudes puede imponerse al gobierno Sagasta, que desoye con orgullo olímpico la súplica y el ruego y se amilana ante la amenaza y la rebeldía.

El Lazarillo de Tormes.

Variedades

Una batalla campal en Madrid.

Los procedimientos seguidos por los vigilantes de consumos en los Cuatro Caminos, han dado el resultado que era de esperar, dado lo excitadísimo que hace tiempo se encuentra aquel vecindario, en vista de los continuos abusos y atropellos de los citados vigilantes.

El día 27 bajaba por la calle de Bravo Murillo un anciano botero, con un pellejo inflado que acaba de componer.

Ya cerca de su casa, fué detenido por un individuo del resguardo, que le preguntó:

—¿Que lleva usted ahí?

—Aire—contestó el botero, tirando el pellejo, que rodó por el suelo, demostrando que, en efecto, no contenía nada.

Irritado el vigilante, le asestó tan fuerte golpe con la culata de la carabina, que le rompió un brazo, dándose á la fuga acto continuo.

Un hijo del lesionado echó á correr tras el agresor, en tanto que otras personas llevaban al herido á la Casa de Socorro.

Cuando el dependiente llegó al fielato iba ya seguido de un numeroso grupo de gente, y entonces aquél y sus compañeros comenzaron á disparar sus carabinas.

Entonces se produjo un tumulto espantoso; las tiendas se cerraron, y la plaza de los Cuatro Caminos fué invadida por un gentío inmenso, que gritaba y llenaba de insultos y denuestos á los dependientes de consumos, que todos los días están cometiendo atropellos de esta clase, y por fútiles motivos disparan sus carabinas, poniendo en peligro la vida de los transeuntes.

Avisado el gobernador por teléfono, envió algunas parejas de la Guardia civil, que llegaron á tiempo de evitar un verdadero conflicto, pues los ánimos estaban irridadísimos, y los vecinos de aquel populoso barrio no se contentaban con menos de linchar á los vigilantes.

Sección Comercial

Telegrama de la Casa Quintana y Bassols.—Gerona.

CIERRE DE BOLSA DE BARCELONA.

Día 5 Febrero 1895.

Valores del Estado.			Obligaciones.	
	Contado.	Fin mes.	Próximo.	Contado.
Interior.			73'65	Almansas 5 por 100. 72'00
Exterior.			82'45	Francias 6 por 100. 00'00
Amortizable.	83'25			Idem 3 por 100. 52'12
Cubas, emision de 1886.	100'00			Cédulas no hipotec. 6 por 100. 89'50
Cubas, idem de 1890.	100'12			Orenses 3 por 100. 28'50
Acciones.				Bolsa de Madrid.
Banco Hispano Colonial.		00'00		Interior. 00'00
F.-C. Norte de España.		24'85		Bolsas extranjeras.
F.-C. Tarrag. Barcel. y Francia.		24'15		Giros. 9'80
F.-C. Med.-Zam., Orense á Vigo.		0'00		PARIS. { Renta Exterior. 75'31
				Accs. f.-c. Norte Esp. 107'00
				LONDRES. Renta Exterior. 00'00
Oro.				Billetes de Banco.
Centenes Alfonso.	9'30			Inglese. 26'00
Centenes Isabelinos.	12'50			Franceses. 10'00
Onzas.	10'50			Italianos. 3'25
Cuartos.	9'30			Suizos. 10'00
Oro pequeño.	9'90			
Aumento.	00'00			

Ciudadanos, 20 y Subida San Martin, 1, principal

J. LLINÁS Y COMP.^a — Banqueros.

Ciudadanos 16, GERONA.

Telegramas: Llinás.—Banqueros,

Día 26 de Enero de 1895.

Oro.		Cupones.	
Operaciones.		VENCIMIENTO PRÓXIMO	
Centenes Alfonso.	10'30 por 100	Operaciones.	
Onzas.	10'90 » »	Billetes Hip. Cuba.	8'70 beneficio
Centenes isabelinos.	13'80 » »	Exterior.	8'60 idem.
Monedas 20 pesetas.	10'60 » »	Interior y Amort.	2'50 daño.
Oro pequeño.	8'80 » »	Giros.	
(Precios de compra).		Operaciones.	
		Francos 8 dias vista.	11'30
		Libras 30 dias vista.	27'85

Cobros, reembolsos, giros, descuentos, apertura de cuentas corrientes con interés, cartas de crédito sobre todos los países, órdenes de Bolsa al contado, depósitos, compra de cupones, seguros sobre cambios extranjeros hasta tres meses, pignoraciones sobre valores cotizados en bolsa ó mercancías, pagos telegráficos, aperturas de cuentas en francos ó libras esterlinas con obligación de reponer en las mismas monedas sin pérdida de cambio, aun cuando el cliente tenga su establecimiento en España, y cuantas operaciones son propias del negocio de Banca.

Sección de anuncios

GRAN FONDA Y RESTAURANT CONDAL

Costa, Casanovas y C.^{ta}

Boqueria, 23, BARCELONA Plazuela del Pino, 2

(INMEDIATO Á LAS RAMBLAS).

Coche particular á la llegada de los trenes.— INTERPRETE

Habitaciones amuebladas, sin manutención, á precios módicos.—Habitaciones amuebladas, con manutención, desde 6 pesetas diarias.—Comidas y banquetes á todas horas.—Servicio á la carta y á domicilio.—Comida servida en el restaurant, sin sujeción á comer en mesa redonda ú hora fija.

LEÓN AUDOUARD

CIRUJANO - DENTISTA

Curación de las enfermedades de la boca.—Empastes, orificaciones, etc.
Extracciones sin dolor.—Dentaduras artificiales.

Calle de la Forsa, 1, principal.—GERONA

CAFÉS de Moka, Caracolillo, Puerto-Rico y Manila,
tostados diariamente.

FABRICA DE CHOCOLATES
SECUNDINO GRUARTMONER

Calle de Mercaders (Neu), núm. 10.—Gerona.

Medicamentos acreditados recomendados por la ciencia médica

Jarabe de Hipopófitos **Gimbernát**

El mejor de los *tónicos-reconstituyentes* conocidos, abre el apetito, cura la *anémia clorosis* (colores pálidos), enfermedades medulares, *isterismo*, *insomnio*, de efectos sorprendentes en las convalecencias: frasco 10 reales.

Vino Restaurador **Gimbernát**

Repetidos ensayos hechos por distinguidos facultativos han demostrado que era el *Restaurador* por excelencia, para combatir el escrofulismo; (tumors frets), raquitismo, caries de los huesos, linfatismo, tisis, debilidades nativas ó adquiridas, vejez prematura y todas las enfermedades cuyo origen sea debilidad ó falta de nutrición.

Es de gusto agradable de modo que en vez de repugnar al enfermo, lo toma con placer: frasco 12 reales.

Vino de Nuez de Kola **Gimbernát**

Considerando como poderoso alimento de ahorro, regulador del corazón, estimulante de las funciones digestivas y despertador de todo organismo empobrecido: precio 8 reales.

Venta al por mayor.—Farmacia del autor, Conde del Asalto, 14.—Barcelona.

Detall en todas las farmacias.

FABRICA DE PIANOS

CAMBIOS, ALQUILERES Y VENTA Á PLAZOS

Corominas y Riera

REPARACIONES Y AFINACIONES

Calle de la Princesa, 45

BARCELONA

Quienes pueden acreditar los prontos y económicos servicios que ofrece esta casa, son el sin número de familias que en la desgracia han debido á acudir á

LA NEOTAFIA.—Cort-Real, 18.—GERONA.

Telegramas

Madrid, 5 (á las 4 madrugada).—En la sesión del Congreso, el señor Barrio y Mier ha escitado el celo del gobierno para que se active la discusión y aprobación del proyecto de moratorias de pago á los ayuntamientos, y que hasta tanto se suspendan los apremios. Se ha lamentado de que en una capital culta y religiosa como Madrid se consientan las representaciones de un drama titulado «Procesión», el cual es un escarnio de la religión, sacándose á la escena un símil de la Sagrada Forma.

El ministro de la Gobernación ha dicho que ya ha ordenado á un delegado que se entere del particular y tome las disposiciones convenientes.

La *Gaceta* publica la convocatoria para los exámenes de ingreso de la Escuela de ingenieros de montes durante los meses de junio y septiembre próximos.

El Imparcial examina los presupuestos y los aplaude; añade que el señor Canalejas se ha comprometido á robustecer la defensa de la patria, y que haciéndolo y afrontando á la par una campaña de nivelación de los presupuestos merecerá la palma de eminentísimo financiero.

Es probable que mañana en el Consejo de ministros se ultime la combinación de gobernadores.

El señor Gamazo califica de transacción patriótica la solución que ha dado el Gobierno al asunto de los trigueros; dice que la elevación del arancel en 2.50 pesetas lo agradecerán más que nada los productores, y manifiesta que cree racional dicha elevación.

El señor Canalejas recomienda que se deseche el voto del señor Lagunilla.

Puesto en votación nominal se desecha el voto particular por 172 votos contra 72.

No es cierto que el gobierno argentino haya establecido un impuesto sobre el tabaco.

Madrid, 5 (á las 2 madrugada).—La *Gaceta* declara sucias las procedencias de Constantinopla.

Los ministros están de enhorabuena por el resultado de la sesión de ayer en el Congreso.

El señor Moret se propone no obstante presentar una enmienda al dictamen de los cereales, pidiendo que se conceda autorización al Gobierno para suspender á prorogar la reforma de las tarifas.

Asegurase que se oponen al propósito del señor Moret los señores Puigcerver y Gamazo.

Mañana se celebrará en el Tribunal Supremo la vista del recurso sobre la causa del Chato del Escorial.